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甚麼事和誰在干預社工的專業自主

大澳社工被調職的風波揭示在「整筆撥款」制度之下，資助機構為要得到撥款，便得要符

合撥款團體或機構容許做的事情。而目前的政府，亦不再重視社工的專業自主精神，同時

亦漠視社工的基本價值觀及信念。

社會工作者註冊局的《註冊社會工作者工作守則》清楚列出，社工的「基本價值觀及信念」

包括：社工的首要使命為協助有需要的人士及致力處理社會問題；社工有責任

維護人權及促進社會公義。大澳女青社區發展工作隊在去年中先後兩次參與救災（風

災及雨災），並動員街坊集體參與自救活動，顯示大澳女青社工是盡力履行社工的使命：協

助有需要的人士，為公民謀取最大的福祉。

而《註冊社會工作者工作守則》亦清楚列出，社工的「工作守則」包括：社工首要的責

任是對服務對象負責。而「有關社會」方面更說明：

(1) 當政府、社團或機構的政策、程序或活動導致或構成任何人士陷

入困境及痛苦，又或是防礙困境及痛苦之解除時，社工認同有需要

喚起決策者或公眾人士對這些情況的關注。

(2) 社工認同有需要倡導修訂政策及法律，以改善有關之社會情況，

促進社會之公義及褔祉。社工亦認同有需要致力推動社會福利政策

的實施。社工不可運用個人的知識、技能或經驗助長不公平的政策

或不人道的活動。

(3) 社工認同有需要致力防止及消除歧視，令社會資源分配更為合理

，務使所有人士有均等機會獲取所需的資源和服務。

(4) 社工認同有需要推動大眾尊重社會的不同文化。

(5) 社工認同有需要鼓勵社會大眾在知情的情況下參與制訂和改善社

會政策和制度。

然而今年      1      月      13      日  ，當離島民政事務專員林聖傑和香港基督教女青年會(女青)總幹事陳

麗歡等高層在討論女青的大澳度假村計劃時，民政事務專員卻向女青高層表達

對該兩名社工強烈不滿。及後女青便迅速安排三名管理層人員組成專責小組處理。

而根據女青的《大澳投訴事件專責小組報告》(小組報告)，至今年 1月 22日小組和員工曾達
成協議，認為「機構既接受了政府的資助去提供服務，便必須尊重有關政府部門」，著兩名

社工改善社區關係，「專責小組希望給予員工機會作出改善，並請督導主任加以協助及留意

進展，三個月後再檢討」。
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然而翌日(即 1      月      23      日  )包括女青會長黃文璿和陳麗歡等六名高層人仕在向曾德成局

長介紹該會九龍會所重建計劃，會後閒談間，雙方曾談及大澳投訴事件。根據

調查小組《大澳投訴事件日誌》文件紀錄：「與民政事務局長會面時提到本會

員工於大澳未能維持和諧之社會關係」。

調查小組在      1      月      30      日董事會後，寫成《會後補誌》文件，更列出了三點考慮  

原因﹕

第一點為大澳鄉事委員會再次來信，表示對兩名社工強烈不滿，要求

把他們撤職。

第二點則透露，原來離島民政事務專員林聖傑向董事表示，「兩人未

能與地區團體融洽相處……喧賓奪主，反映兩人未能對政府撥

款部門作出欣賞」。

第三點則提到民政局長提醒機構，在社區工作必須保持和諧的社區關

係。

參考小組報告的內容，明顯地看到不單是民政事務局局長曾德成，就連離島民政事務專員林

聖傑亦漠視社工的基本價值觀及信念。而離島民政事務專員林聖傑在討論女青的大澳度假村

計劃時，向女青董事表示，「兩人未能與地區團體融洽相處……喧賓奪主，反映

兩人未能對政府撥款部門作出欣賞」，更是赤裸裸地意圖以政府的撥款而干預

社會福利資助機構的內部運用、亦漠視社工的基本價值觀及信念和干預社工的

專業自主。

民政事務局局長曾德成雖然三番四次表示完全無意、亦絕對沒有向女青施壓，干預其人事安

排，以至社工的專業自主。然而當局長在與六名包括會長在內的高層人仕會面，而

有關議題與女青爭取政府支持九龍會所重建計劃有關，偏偏又以一句「你  哋  大  

澳好似唔係好和諧喎」，試問在這樣的場合，向機構高層作出這樣的反問，怎

會是沒有向機構施壓及干預社工的專業自主呢？局長輕描淡寫的一句話，換轉在其

他場合或出自其他人仕的影響力尚不如此，然而自「整筆撥款」制度落實後，資助機構為

要得到撥款，便得要符合撥款團體或機構容許做的事情。

事實上民政事務局於 2004年發表的《社區發展政策聲明》清楚載明「非政府機構社區發展

論壇」會每 3個月舉行會議一次，讓非政府機構以及政府當局就有關改善「邊緣社區」及社

區發展的課題，包括整體規劃、新服務發展及現有服務改善等作經常性交流和諮詢。然而自

2006年起民政事務局便停止召開過論壇，直到 2009年才重開一次。政府曾以「由於當局對

鄰舍計劃的政策一直沒有任何改變，亦無意改變現行政策」因此認為現時沒有需要召開論壇

。然而觀乎政府是次處理大澳鄉事委員會對女青的投訴，以及過程中，民政事務局局長及離

島民政事務專員的處理手法，我們不明白政府為何拒絕定期召開「非政府機構社區發展論壇



」，以便政府當局就有關改善大澳及其他「邊緣社區」的發展而作出經常性交流和諮詢。

9月中颱風「巨爵」襲港，大澳水浸依然，仿如澤國，但今次政府救災行動及警覺性明顯地

與去年甚或今年多次颱風及雨災而有所改善，警方及民安隊等，凌晨時份已抵達大澳協助居

民疏散及做好防洪工作。為何大澳居民的民生，要在事件政治化後，才得以被重視？

大澳水浸是大事，地區爭拗是小事。曾德成貴為一局之長，大事不管，上任數年來，不單未

有改善大澳水災情況。近日媒體的報導更指，政府近日公佈有關在大澳興建的河堤，工程需

待 2010年下半年始動工，2011年才完成；然而公帑花去了，但所謂的河堤卻只能使大澳永

安街在一般天氣情況下，可望減低因潮漲引致水淹的威脅。

《註冊社會工作者工作守則》內列明，社工「有需要倡導修訂政策及法律，以改善有關之社

會情況，促進社會之公義及福祉。」謝世傑「做好呢份工」，卻換來調職及警告的懲罰，這

可能就是現今「和諧社會」為公義所要付出的「代價」嗎？

上週六(9月 26日)，出席了《市區重建策略》檢討，有關「社會影響評估及社會服務隊」的

專題探討，聆聽完受重建影響居民對社工隊的意見後，再三感到在「整筆撥款」制度之下，

資助機構為要得到撥款，便得要符合撥款團體或機構容許做的事情。當機構管治受到撥款團

體或機構的壓力後，就行政干預管理，而管理層又無權拒絕董行局的決定。有關做法正是違

反社工的「基本價值觀及信念」。要減低社福資助機構在處理財政上的無形壓力，社總認為

政府必須取消一筆過撥款及服務競投。

最後，香港社會工作者總工會重申：

1. 曾德成局長需就大澳社工被調職一事徹底交待，為何選擇在一個與機構發展有關的場合

之中，就一宗投訴事件提出查問；局長在接獲有關投訴信的副本後，是否曾作出甚麼調

查’了解或查詢；

2. 立即成立獨立的調查委員會，徹查事件，並追究有關人士的責任；調查委員會需包括同

工及服務使用者代表；

3. 取消一筆過撥款及服務競投，建立有規劃性的社會福利制度；

4. 改善社福機管治機制，增加透明度及民主問責，例如包括工會及服務使用者代表。

香港社會工作者總工會 新聞及出版部主任 任國棟

2009年 9月 28日

附件：2009年 9月 26日，觀塘市中心區重建業主立案法團大聯盟，就《市區重建策略》檢

討，有關「社會影響評估及社會服務隊」專題探討的文章，題為〝重建社工隊的機

制要徹底改革〞。
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